



## ANÁLISIS HISTÓRICO DE LAS PUBLICACIONES DE LA FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS DE LA UNIVERSIDAD DE EL SALVADOR

Santiago Humberto Ruiz Granadino<sup>1</sup>

### 1. METODOLOGÍA

En el año 2012, el Director de la Escuela de Economía de la Facultad de Ciencias Económicas me solicitó que escribiera algo sobre la historia del Instituto de Investigaciones Económicas (INVE), el cual tenía más de ocho años de no tener investigadores de planta, la Junta Directiva de la Facultad no había autorizado la renovación del contrato de su director seis meses antes y desde entonces no estaba funcionando. No era la primera vez que esto sucedía, lo que mostraba que la actividad de investigación en la Facultad, nuevamente había llegado a un punto de crisis. Procedí a identificar las investigaciones realizadas en la Facultad de Ciencias Económicas y publicadas en los dos medios de divulgación que ella ha tenido en el transcurso de su vida (ver anexos 1, 2 Y 3), “Economía Salvadoreña” y “Coyuntura Económica”, cuyos ejemplares se encuentran archivados en la Biblioteca de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de El Salvador.

### 2. PUBLICACIONES DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS ECONÓMICOS (IEE)

La investigación en la Facultad de Economía (así se llamaba en esa época) fue realizada por el Instituto de Estudios Económicos (IEE), en el período 1958/1973, los resultados de ese esfuerzo fueron publicados en la revista Economía Salvadoreña, la cual comenzó a publicarse tres años antes de haberse creado dicho Instituto; esta revista publicaba informes de investigaciones de profundidad, escritos por profesores de la Facultad, así como profesionales interesados en la economía nacional, la mayoría de ellos eran abogados<sup>2</sup>; la

<sup>1</sup> Tiene una larga experiencia como estudiante, ordenanza, auxiliar contable, ayudante de cátedra, profesor, secretario de la Facultad, Secretario de Bienestar Universitario y Director del INVE (hace 18 años).

<sup>2</sup> La Facultad de Economía fue creada por una iniciativa de la Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales, sus primeras autoridades y profesores fueron abogados con

extensión de los artículos era la apropiada para una revista, entre ocho y cuarenta páginas. Esta revista se publicó en el período 1955/1973, con una interrupción en los años 1962/63, debido a la supresión del Instituto de Estudios Económicos por parte de Mario Salazar Valiente (Abogado), comenzando a funcionar nuevamente en el año 1964, cuando era Decano Rafael Menjívar.

Los decanos que impulsaron la publicación de la revista fueron: Gabriel Piloña Araujo, Jorge Sol Castellanos, Guillermo Manuel Vanegas, Mario Salazar Valiente, Rafael Menjívar y Carlos Rodríguez.

Los directores de la revista fueron: Gabriel Piloña Araujo (1955/57), René Santiago Carrillo (1958), Álvaro Magaña (1958/59), Napoleón Cuevas (1959/60), Rafael Menjívar (1961), Oscar Quinteros (1964/66), Rafael Menjívar (1967), Salvador O. Brand (1968/72) y Luis Argueta Antillón (1973).

Los profesores que más escribieron en dicha revista fueron Alejandro Dagoberto Marroquín (Sociólogo y Antropólogo) y Oscar Quinteros (economista). El único profesor que todavía trabaja en la Facultad de Ciencias Económicas y que publicó en la Revista Economía Salvadoreña es Carlos E. Hernández, cuando era estudiante.

Los principales temas de investigación fueron: Desarrollo (9), Comercio e Integración (8) y Demografía (7).

En la siguiente página se puede apreciar los diferentes profesores de la facultad de ciencias económicas que más publicaron en la revista economía salvadoreña.

mucho conocimiento de la realidad económica del país y del resto del mundo.





## PROFESORES DE LA FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS<sup>3</sup> QUE PUBLICARON EN LA REVISTA ECONOMÍA SALVADOREÑA

NOMBRE	ARTÍCULOS
Alejandro Dagoberto Marroquín	5
Oscar Quinteros	5
Salvador O. Brand	4
Bruno Brovedani	3
Antonio Maraviglia	2
Rafael Menjívar	2
Hugo Leonel Pineda	2
Francisco Linares Campos	2

### 3. PUBLICACIONES DEL INSTITUTO DE INVESTIGACIONES ECONÓMICAS (INVE)

Con la intervención militar de la Universidad de El Salvador en el año 1972 se interrumpieron las actividades universitarias por aproximadamente un año y medio. En el año 1974, con la reapertura de la Universidad, la Facultad de Ciencias Económicas creó el Instituto de Investigaciones Económicas, pero no se contaba con un órgano de divulgación. Se tuvo que hacer un gran esfuerzo para recuperar la autonomía universitaria y lograr un presupuesto que permitiera la docencia, investigación y proyección social; pero los gobiernos militares de turno mantuvieron estrangulada financieramente la universidad y la investigación no recibió apoyo durante el resto de la década de los setenta. En el año 1980, nuevamente la Universidad fue intervenida militarmente y cuando se abrió dejó de existir el Instituto de Investigaciones Económicas. Fue hasta el 12 de Enero de 1984<sup>4</sup>, cuando la guerra civil se desarrollaba con mucha intensidad y la Universidad de El Salvador era considerada por el gobierno como una “incubadora de guerrilleros”, la Facultad de Ciencias Económicas creó el Instituto de Investigaciones Económicas (INVE), teniendo como instrumento de divulgación el Boletín Coyuntura Económica.

Los decanos que apoyaron al INVE y la publicación del Boletín fueron: Carlos Henríquez, María Hortensia Dueñas de García y Gabriel Piloña Araujo. Durante la administración de Federico Paredes Castillo se trasladó a los investigadores del INVE a la Escuela de Economía para que ejercieran la docencia a tiempo completo, nombró un nuevo director cuyo trabajo se reflejó en la publicación del último número del Boletín de Coyuntura Económica de esta época, cuando se pretendió publicar el número siguiente cuyo contenido era contra la implementación del modelo económico neoliberal en el país, se negó a solicitar el financiamiento correspondiente, el director del INVE renunció. No obstante que se nombró a otros directores del INVE, el boletín no se publicó durante cinco años (2004/2008), es hasta en la primera administración de Roger Armando Arias que se publicó el último número.

Los directores del INVE que hicieron posible la publicación del Boletín Coyuntura Económico fueron: José Roberto Ponce, Santiago Ruiz Granadino, Luis Argueta Antillón y Roberto Mena.

La mayoría de las investigaciones publicadas en el boletín Coyuntura Económica durante el período de la guerra civil, son ensayos de investigación sobre la realidad nacional, desde la perspectiva de los grupos sociales mayoritarios y en contra de los gobiernos impuestos por los militares, tienen poca extensión (5 a 10 páginas). Por razones de seguridad personal, durante el período de la guerra civil no se publicó el nombre de la persona que había escrito cada artículo, así como de la persona responsable de la publicación del boletín. Los investigadores eran profesores de la facultad mayoritariamente. Sus investigaciones se concentraron en los temas siguientes: políticas gubernamentales (36), evolución económica del país (8) y sector externo (3).

Los profesores que todavía trabajan en la Facultad y que más artículos publicaron, ocultando su nombre, fueron Roberto Ponce y Carlos E. Hernández; los que lo hicieron con su nombre son: Carlos E. Hernández, Roberto Mena y Santiago Ruiz Granadino.

<sup>3</sup> Así se llamaba en esa época

<sup>4</sup> Víctor M. Marroquín. Quincuagésimo Aniversario de la Facultad de Ciencias Económicas. Pp. 25





## PROFESORES QUE ACTUALMENTE TRABAJAN EN LA FACULTAD DE ECONOMÍA QUE MÁS PUBLICARON CON SU NOMBRE EN EL BOLETÍN EN EL PERÍODO DE POST GUERRA CIVIL

NOMBRE DEL PROFESOR	ART.PUBLICADOS
Carlos E. Hernández	9
Roberto Mena	6
Santiago Ruiz Granadino	4
Roberto Ponce	3
Erick Castillo	2
Evelio Ruano	2

Los temas que más se investigaron fueron: Políticas Económicas (13), Modelo Económico Alternativo (7) y Evolución Económica (5).

### 4. REFLEXIONES FINALES

La Facultad ha tratado de mantener funcionando un instituto de investigaciones, pero ha encontrado varios obstáculos y limitaciones, tales como: falta de una política de investigación de mediano y largo plazo, financiamiento, choques de intereses, debilidad en la supervisión del trabajo de investigación y falta de incentivos a los investigadores.

Cuando la Facultad ha tenido clara la política de investigaciones, como ocurrió durante la guerra, se hicieron sacrificios en otras áreas, los investigadores se involucraron sin reservas y el órgano de divulgación tuvo mucha importancia a nivel nacional.

En la facultad ha venido creciendo el problema de choque de intereses, hace varias décadas tenía que ver con la ideología y la política nacional, en los últimos tiempos es de grupos de poder internos, eso afecta a las personas que pretenden dedicar parte de su tiempo laboral a la investigación o convertirse en investigadores a tiempo completo.

Las debilidades en la supervisión se da en las tres funciones universitarias: docencia, investigación y proyección social. Sin embargo, este problema afecta de distinta manera a cada una de las funciones. Las debilidades de supervisión en la docencia afectan su calidad, pero se sigue realizando y continúa teniendo la prioridad en la asignación de recursos. En el caso de la

investigación, las debilidades de supervisión la afectan en el sentido que las actividades de investigación se suspenden o nunca se reanudan, eso parece no importarle a nadie. Una de las debilidades se refiere a la falta de motivación a los investigadores, no se trata sólo de saber si está haciendo el trabajo de investigación, sino que también entender que es lo que está investigando y apoyarlo en lo intelectual y lo moral.

La falta de incentivos a los investigadores, ha sido un factor determinante. En las épocas en que se dedicaron suficientes recursos para la investigación, esta ha emergido; ejemplo de ello fue durante las administraciones de Jorge Sol Castellanos, Rafael Menjivar, Carlos Henríquez, María Hortensia Dueñas de García, Gabriel Piloña Araujo y Roberto Mena.

Se ha demostrado que en la Facultad han existido profesionales capaces de realizar investigaciones interesantes e importantes, en las distintas épocas. Se ha mostrado mucha competencia en el análisis de políticas públicas y de la evolución de la economía salvadoreña.

La persona que más ha demostrado sus capacidades de investigador en los últimos veinte y nueve años es el Lic. Carlos E. Hernández.



INVESTIGACIONES REALIZADAS POR PROFESORES DE LA FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS, LAS CUALES FUERON PUBLICADOS EN LA REVISTA ECONOMÍA SALVADOREÑA<sup>5</sup>

DECANO <sup>6</sup>	AÑO	DIRECTOR	AUTOR	TEMÁTICA
Gabriel Piloña Araujo	1955	Gabriel Piloña A.	Oscar Quinteros	Planificación
			Bruno Brovedani	Comercio Exterior
			Juan Manuel Ávalos	Deuda Pública
			Alberto Stahel	Educación
			Bruno Brovedani	Comercio Exterior
			Julio Domínguez	Administración
			Salvador Melara	Bancos
	1956	Gabriel Piloña A.	Bruno Brovedani	Comercio Exterior
			Mario Fernández	Administración
			Ulises Flores	Desarrollo Económico
			Bruno Brovedani	Comercio Exterior
			Amílcar Martínez	Desarrollo Agrícola
			Ricardo Torres Gaitán	Congreso Estudiantil
			Stanley Miranda Avalos	Monetaria
	1957	Gabriel Piloña A.	Vicente A. Gavidia Hidalgo	Presupuesto
1958	René S. Carrillo	I.E.E.	Caficultura salvadoreña	
		Antonio Maraviglia	Estadística	

<sup>5</sup> Colección de la Revista Economía Salvadoreña. Biblioteca de la Facultad de Ciencias Económicas. No se tomaron en cuenta artículos escritos por profesionales no relacionados directamente con la Facultad.

<sup>6</sup> El nombre del Decano que aparecía en la contraportada de la revista al momento de su publicación.



# EL SALVADOR: COYUNTURA ECONÓMICA



DECANO	AÑO	DIRECTOR	AUTOR	TEMÁTICA
Jorge Sol Castellanos	1958	Álvaro Magaña	Abelardo Torres	Política Económica
			Antonio Maraviglia	Demografía
			I.E.E.	Desarrollo Económico
	1959		Alberto Fuentes Mohr	Integración Económica
			Ricardo Jiménez Castillo	Economía
			Salomón Martínez	Estadística
Guillermo Manuel Vanegas		Napoleón Cuevas	Alejandro D. Marroquín	Sociología
			Eduardo Reyes	Inversiones
Mario Salazar Valiente	1960	Napoleón Cuevas	Alejandro D. Marroquín	Sociología
			Hugo Leonel Pineda	Crédito Agrícola
			Oscar Quinteros	Ley Moratoria
			Pedro Daura	Café
	1961	Rafael Menjívar	Alejandro D. Marroquín	Filosofía
			Lara	Integración
			Ángel Maya	Desarrollo
	1962			(NO SE PUBLICÓ)
1963			(NO SE PUBLICÓ)	
Rafael Menjívar	1964	Oscar Quinteros	Oscar Quinteros	Desarrollo Económico
			Rafael Menjívar	Demografía
			Napoleón Cuevas	Desarrollo Económico





# EL SALVADOR: COYUNTURA ECONÓMICA



DECANO	AÑO	DIRECTOR	AUTOR	TEMÁTICA
Rafael Menjivar	1965	Oscar Quinteros	Carlos Abarca Gómez	Banca
			Oscar Quinteros	Planificación
			Alex Alens	Demografía
			Mario Fernández Alberto	Finanzas
			Oscar Quinteros	Desarrollo Económico
			René Augusto Urbina	Integración
			Joaquín Fanjul	Finanzas
	1966		Hugo Leonel Pineda	Desarrollo Económico
			Rafael Menjivar	Reforma Agraria
			René Fuentes Castellanos	Turismo
			Carlos Pocasangre	Impuestos
			Charles Berry	Monetaria
			Carlos Rodríguez	1967
Francisco Campos Linares	Desarrollo Industrial			
Alejandro D. Marroquín	Economía Indígena			
Salvador Brand Oswaldo	Demografía			
1968	Salvador O. Brand	Salvador Brand Oswaldo		Demografía
		Javier Ángel		Desarrollo Industrial
		José Ricardo Reyes		Demografía
		Alejandro D. Marroquín		Sociología
		Salvador Brand Oswaldo		Demografía
1969	Salvador O. Brand	Francisco Campos Linares		Comercio Exterior
		Herman Neftalí Navas		Banca
		Departamento Economía		Redistribución Ingreso
1970	Salvador O. Brand	Arnulfo Piedrasanta Díaz		Contabilidad





DECANO	AÑO	No.	Autor	NOMBRE DEL ARTÍCULO
Carlos Henríquez	1986	06-07		Evaluación Preliminar del Paquete Económico
				Nueva Ley de Fomento de Exportaciones
				Análisis Comparativos de los Modelos Econ. en El Salv.
				Coyuntura Política 1979/1986
				Entrevista a Marco Tulio Lima
	1986	08-09		La persistencia Déficit Fiscal augura otra devaluación
				Consideraciones preliminares del Paquete Económico
				Propuesta de Reforma Tributaria
				Situación Financiera de las Instituciones Autónomas
				Entrevista con el Dr. Gustavo A. Aguilar Situación Financiera de la UES
María Hortensia Dueñas de García	1987	10		Análisis de la Reforma Tributaria
				Evaluación Preliminar del Programa de la Reforma Trib.
				Reflexiones Alrededor del Paro Empresarial
				El enfrentamiento de la Oligarquía Salvadoreña
	1987	11		(Documento extraviado)
		12-13		En torno al problema del Racionamiento de la Energía Eléctrica.
				El Racionamiento de la Energía Eléctrica
	Movimiento Popular Una Nueva Situación			



DECANO	AÑO	No.	Autor	NOMBRE DEL ARTÍCULO
María Hortensia Dueñas de García	1987	14-15		Control de Precios de las medicinas
				El Alza en los Precios de los Productos de Consumo Pop.
				El Problema de los Trabajadores Salvadoreños Indocumen.
				La Baja de los Precios del Café y la Agudización de la ...
		16-17		El Sector Informal: Una propuesta de Solución
				Evaluación de la Reforma Agraria
				La Reforma Agraria y los Nuevos Proyectos de Ley
				Comportamiento Económico 1987
		18		La Ayuda Norteamericana a El Salvador
				La Política Económica en 1987
				Sobre el Sostenimiento del Deterioro de las Condiciones
				Autodeterminación y Política Económica
	1988	19		Planificación Económica o Discurso Político
				Los Nuevos Salarios Mínimos
		20		La Política Fiscal de El Salvador
				Estatización versus Privatización
				El Pago a Cuenta
				Entrevista con Dimas Rodríguez
	21-22		La Problemática de la Zona Oriental	
			El Carácter Oligárquico de la Economía...	
			Reforma Agraria	
			Reforma al Comercio Exterior	
	1989	23		Reforma Bancaria
				La Política Económica: Más Política que Económica
			Evolución Económica. La Crisis Continúa	
24				





DECANO	AÑO	No.	Autor	NOMBRE DEL ARTÍCULO
María Hortensia Dueñas de García	1989	24		Sector Externo
				Situación Financiera del Gobierno Central
				La Ayuda Económica y Militar de los EEUU
				Condiciones de Vida y Fuerzas Sociales
		25		Los Dragones Asiáticos
			26	
				La Política Económica 1984-1988
				El Programa Económico del Nuevo Gobierno
		27		Sobre la Economía (Social) de Mercado
				Valoraciones Acerca de la Nueva Reforma Tributaria
				Efectos Económicos de la Agudización del Conflicto Arm.
		1990	28	
				Evolución Económica
				El Sector Externo
				Situación Financiera del Gobierno Central
				Necesidades Básicas y Deterioro de las Condiciones de V.
				Algunos Aspectos de la Inflación
	29			La Reprivatización de la Banca
				Solución de Crisis Bancaria
	30			(Documento extraviado)
	31			Teoría y Política Económica del Ajuste Estruct. en El Salvador
				La Política Macroeconómica en el Primer Aniv. Cristiani
			La Situación Económica de El Salvador	
		Aspectos Propios del Cooperativismo en El Salvador		
		Incidencia de los problemas existentes en el Mov. Coop.		



DECANO	AÑO	No.	Autor	NOMBRE DEL ARTÍCULO
María Hortensia Dueñas de García	1990	32		Condiciones Actuales de las Cooperativas Agropecuarias.
				Implicaciones Gerenciales de la Participación Popular
				Crisis, Neoliberalismo y Deuda Externa
				Análisis y Perspectivas del cultivo del Algodón
	1991			La Política Económica en 1990
				Evolución Económica Global
				Situación Financiera del Gobierno Central
				Sector Externo
				Evolución de los Precios, la Inflación y el Costo de la Vida
				La Tierra en El Salvador: un problema pendiente
				Ajuste Estructural y Sectores Campesinos en El Salvador
				La Agricultura y el Ajuste Estructural

**INVESTIGACIONES REALIZADAS POR EL INVE, DESPUES DE LA GUERRA CIVIL, PUBLICADAS EN EL BOLETÍN COYUNTURA ECONÓMICA**

DECANO	DIRECTOR	AÑO	No.	AUTOR	TEMA DE INVESTIGACIÓN
Gabriel Piloña A.	José Roberto Ponce	1991	36	René Rivera M.	Promoción de Exportaciones
				Evelio Ruano	Costo de Vida
				J. Roberto Ponce	Tarifas de Energía Eléctrica
				Ismael Merlos	Movimiento Cooperativo
			37	Carlos Hernández	Modelo Económico Alternativo
				Pedro Hernández J.	Problema Agrario



DECANO	DIRECTOR	AÑO	No.	AUTOR	TEMA DE INVESTIGACIÓN
Gabriel Piloña A.	José Roberto Ponce	1991	38	J. Roberto Ponce	Acuerdos de Nueva York
				Evelio Ruano	Desarrollo de la Industria
				Carlos Hernández	Modelo Económico
			39	Erick Castillo	Estrategia de Desarrollo
				José Alfredo Cruz	Política Social
				J.R. López Mira	Ajuste Estructural
		1992	40	Carlos Hernández	Relación con EEUU
				Carlos Rivera A.	Política Económica EEUU y C.A.
		1993	41	Carlos Hernández	Política Económica de 1991
				Pedro J. Hernández	Evolución Económica Global
				J. Roberto Ponce	Situación Financiera del Gob. Central
				Carlos Rivera A.	Sector Externo
				José Alfredo Cruz	Índice de Precios
				Anxon Mendizabal	Modelo Alternativo
				Carlos Hernández	Modelo Alternativo de Desarrollo
				Mario López	Sociedad Salvadoreña Transición I
43	Mario López			Sociedad Salvadoreña Transición II	
	Carlos Hernández			Teorías sobre el Mercado	
Gabriel Piloña A.	José Roberto Ponce	1993	44-45	Erick Castillo	Indicadores de Desarrollo Humano
				Carlos Hernández	Modelo Insumo-Producto
				Sarah Levy	Modelo Desarrollo de Países Este-As.
		46-47	Orlando Amaya	Evaluación de la Econ. Salvadoreña	
			Roberto Mena	Política Económica en Estados Perver	
			Carlos Hernández	Sistema de Economía de Mercado	





DECANO	DIRECTOR	AÑO	No.	AUTOR	TEMA DE INVESTIGACIÓN
	José Roberto Ponce	1993	48	José Alfredo Cruz D	Impuesto al Valor Agregado
				Carlos Alemán	Brecha Ahorro-Inversión
				Luis Argueta A.	Educación Superior en El Salvador
Federico Paredes	Santiago Ruiz Granadino <sup>8</sup>	1994	49	Salvador O. Brand	Privatización por Hacer
				José W. Zelaya	Privatización en El Salvador
				Santiago Ruiz	Modernización del Estado
				Reyna E. Montoya	Planificación Estratégica
				Santiago Ruiz	Propuestas de la Izquierda
				Santiago Ruiz	Decisiones de Inversión de Capital
Santiago Ruiz	Conversando con el Dr. Oton Solís				
NO SE PUBLICÓ		1995			
		1996			
		1997			
		1998			
		1998			
		1999			
Roberto Mena	Luis A. Antillón	2000	1	Luis A. Antillón	Entorno Internacional y Regional
				Roberto Mena	Resultados Macroeconómicos
				Luis A. Antillón	Evolución del Sector Externo
				Luis A. Antillón	Balace de la Política Fiscal
				Carlos Hernández	Desempleo y Modelo Económico de E.S.
			2	Luis A. Antillón	Negociaciones del TLC

<sup>8</sup> En el año 1994, después de la salida de Santiago Ruiz como director del INVE, el Lic. Daniel Palma Blanco realizó dos investigaciones que no fueron publicadas, una sobre la privatización y la otra sobre reconversión y modernización agropecuaria. Esta información se encuentra en Victor R. Marroquín, opus cit. Pp. 56



DECANO	DIRECTOR	AÑO	No.	AUTOR	TEMA DE INVESTIGACIÓN
Roberto Mena	Luis A. Antillón	2000		Hugo Molina R.	Plataforma Económica del FMLN
				Roberto Mena	Nueva Alianza
				Carlos Glowar	Vencer el Estancamiento
			3	Carlos Alemán	Concertación Estado y Empresa Priv.
				Luis A. Antillón	Población y Desempleo
		4	Roberto Mena	Economía Salvadoreña continuó....	
		2001	5	Roberto Mena	Heterogeneidad en las empresas
Luis A. Antillón	ALCA				
NO SE PUBLICÓ		2002			
Emilio Recinos	Luis A. Antillón	2003		Luis A. Antillón	Integración de Centro América
				Mauricio G. Recinos	
NO SE PUBLICÓ		2004			
		2005			
		2006			
		2007			
		2008			
Roger Armando Arias	Roberto Mena	2009		Roberto Mena	Crisis Económica Global
NO SE PUBLICÓ		2010			
		2011			
		2012			

**Nota: Se hicieron tres o cuatro boletines del INVE especializados en el área de administración, pero no se encuentran disponibles en la Biblioteca de la Facultad de Ciencias Económicas.**